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ACTA DE LA SESION No. 21-13 

 
DEL CONSEJO NACIONAL DE RECTORES (CONARE) 

Celebrada el 3 de setiembre del 2013, en la Rectoría de la Universidad Estatal a Distancia. Se 
inicia a las dieciséis horas con treinta minutos, con la asistencia de: Mag. Luis Guillermo Carpio 
Malavasi, Rector de la Universidad Estatal a Distancia, quien preside; Dr. Henning Jensen 
Pennington, Rector de la Universidad de Costa Rica; Dr. Julio César Calvo Alvarado, Rector del 
Instituto Tecnológico de Costa Rica, M.Ed. Francisco González Alvarado, Rector a.i. de la 
Universidad Nacional y el Lic. Gastón Baudrit Ruiz, Director a.i. de la Oficina de Planificación de la 
Educación Superior (OPES. 
 
Artículo 1.
a. Sr. Kenneth Rivera, Director Ejecutivo del Sistema de Colegios Científicos de Costa Rica. 

  Audiencias: 

 
El CONARE recibe al señor Director Ejecutivo del Sistema de Colegios Científicos de Costa Rica y 
le cede la palabra para la presentación de una propuesta de Adendum que ratificar el compromiso 
entre las Universidades y los Colegios Científicos de Costa Rica, para que éstos continúen 
funcionando en las sedes de la Universidad de Costa Rica, el Instituto Tecnológico de Costa Rica, 
la Universidad Nacional y la Universidad Estatal a Distancia. 
 
Los señores rectores se muestran conformes con la propuesta presentada y  
 
 SE ACUERDA acoger la propuesta de suscribir un Adendum a los Convenios con los Colegios 

Científicos que permita: 
1. Ratificar el compromiso para que los Colegios Científicos, según lo establecido en el marco de 

la Ley de Promoción del Desarrollo Científico y Tecnológico, y en los convenios firmados, 
continúen funcionando en las sedes de las Universidades miembros del CONARE. 

2. Ratificar toda su colaboración y compromiso adquiridos, dentro de sus posibilidades, a los 
Colegios Científicos e incentivar el aumento de graduados. 

3. Ratificar que el Rector o la Rectora de la universidad signataria del convenio de creación de 
cada uno de los Colegios Científicos, nombrará al Ejecutivo Institucional. 

4. Ratificar, con base en los resultados alcanzados, el apoyo y  fortalecimiento al trabajo 
sistémico y colaborativo entre los Colegios Científicos, que permitan una mayor articulación 
entre ellos, el Ministerio de Educación, el Ministerio de Ciencia y Tecnología y las 
Universidades signatarias. 

5. Aprobar, con base en los resultados alcanzados, el fortalecimiento del Consejo Académico 
para que esté integrado con profesionales especializados en ciencias exactas y naturales, 
ingenierías e informática, seleccionados por la Rectoría de la universidad signataria de cada 
convenio, con el fin de enriquecer con el aporte de estos profesionales el núcleo de 
profundización en química, física, biología, matemática, informática e ingenierías, de 
conformidad con el objetivo de los Colegios Científicos. 

 
b. CENIBiot. 
 
El señor Presidente del CONARE da la bienvenida a los señores Ministro y Viceministro de 
Ciencia y Tecnología, Director del CENAT, Director del CENIBiot, Director Ejecutivo de la 
FUNCENAT, con el propósito de finiquitar las acciones de transición e inicio del nuevo proyecto de 
CENIBiot. 
 
SE ACUERDA EN FIRME: 
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1. Autorizar a la Dirección del CENIBiot la gestión de las contrataciones por servicios 
profesionales que se requieran, mediante la estructura del CeNAT hasta el mes de diciembre 
de 2013, de manera que se pueda garantizar el oportuno inicio de operaciones del nuevo 
Centro. 

2. Aprobar que se transfieran a la FUNCENAT los recursos requeridos para las contrataciones 
mencionadas en el punto anterior, del saldo disponible del presupuesto asignado al CENIBiot 
para el  2013, una vez realizadas las liquidaciones laborales y otros compromisos adquiridos. 

3. Reservar los recursos del Fondo del Sistema del 2014 requeridos para atender el Convenio 
CONARE-MICIT hasta tanto se defina el Plan Estratégico y la nueva estructura del Cenibiot. 

4. Delegar en el Director del CENAT, en conjunto con el Director del CENIBiot,  las siguientes 
tareas: 
* Definir el Plan Estratégico  con  los insumos del Consejo Científico del CENAT y el Consejo 

Directivo del CENIBiot. 
* Definir la nueva estructura organizativa del CENIBiot y los perfiles profesionales requeridos  

para proceder a su contratación. 
5.  Autorizar al Director de OPES para que en conjunto con el Director de CeNAT y la Director del 

CENIBiot,  adopten las demás medidas necesarias para la adecuada transición e inicio de 
operaciones del nuevo CeNIBiot. 

 
c. Unidad Coordinadora del Proyecto (UCP) 
 
El señor Director del CENAT informa a los señores rectores los detalles para la contratación del 
personal que conformará la Unidad Coordinadora del Proyecto para el Mejoramiento de la 
Educación Superior. 
 
Se muestran conformes los miembros del CONARE y considerando el dictamen legal emitido 
mediante oficio OF-AL-089-2013 de fecha 3 de setiembre, en el que se indica que: 
 
I. No se encuentran disposiciones que determinen la naturaleza y las condiciones contractuales 

que deban ser observadas para la Unidad Coordinadora del Proyecto (UCP) que se debe 
establecer dentro de la estructura del CONARE. 

II. Las condición establecida para  la UCP es que sus funciones, personal y responsabilidades 
sean aceptables para el Banco Mundial (Manual Operacional) 

III. Dada la naturaleza del Proyecto, todos los nombramientos deben ser hechos según la 
categorización de contratos establecida en nuestra legislación laboral, como “contratos por 
obra determinada” a fin de que la conclusión del Proyecto sea la causa estipulada para su 
terminación. 

IV. La organización interna y demás características de la UCP deben ser definidas por el propio 
CONARE mediante acuerdo tomado al efecto. 

V. Por sus fines y como se trata de un proyecto declarado de interés institucional, no existe 
impedimento legal para que se ubique la UCP dentro de la estructura del CENAT y su modelo 
administrativo. 

VI. Las plazas que conformen la UCP deben corresponder a personal de confianza y no existe 
impedimento legal para que el CONARE las apruebe con esa condición. 

 
SE ACUERDA EN FIRME: 
1. Autorizar el traslado de los fondos de la UCP del 2013 administrados en la OPES a 

FUNCENAT, para efectos de la contratación del personal de la Unidad, una vez rebajados 
los compromisos presupuestarios existentes. 

2. Que se ejecuten las contrataciones de la Unidad Coordinadora del Proyecto a través de  la 
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FUNCENAT. 
3. Asignar de Fondos del Sistema para el 2014 la suma de ¢60 millones a la UCP. 

 
Artículo 2.
Fondo del Sistema.  

  Financiamiento y presupuesto. * 

 
El CONARE recibe a las señoras Flor de María Cervantes Gamboa y Xinia Morera González para 
continuar con el análisis y la distribución de los recursos del Fondo del Sistema. Asimismo, 
participa en la reunión el señor Randy Vargas, Director de la Sede Interuniversitaria de Alajuela. 
 
Se hace entrega de los siguientes documentos: 
 
Cuadro con el desglose de la partida de alquileres de edificios de la Sede Interuniversitaria de 
Alajuela. 
 
Nota OF-DS-50-2013 de fecha 2 de setiembre de 2013 suscrita por la Jefa de la División de 
Sistemas indicando el monto del FEES 2012 y 2013 que deberá incorporarse en un próximo 
Presupuesto Extraordinario. 
 
Se conoce en detalle la propuesta de distribución de las Líneas Estratégicas: 
  

FEES 2014 Y ASIGNACIÓN DE RECURSOS DEL FONDO DEL SISTEMA 2014 
 
 
SOBRE EL FEES  
 
1. Se hace entrega del oficio OF-DS-50-2013 mediante el cual se comunican los reajustes del 

FEES del 2012 (¢1.390,22 millones) y del FEES del 2013 (¢560,08 millones) que totalizan 
¢1.950,30 millones los cuales deberán ser incorporados en un Presupuesto Extraordinario de 
la República.  Don Luis Guillermo se comunicará con don José Luis Araya, Viceministro de 
Egresos, para conversar al respecto. 
 

2. Una vez presentado a la Asamblea Legislativa el Proyecto de Presupuesto Ordinario de la 
República 2014, se corrobora que el monto por concepto del FEES asciende a ¢359.978,50 
millones.  Se entrega copia de la página del Proyecto de Presupuesto Ordinario de la 
República 2014 en la que constan los montos del FEES así como el cuadro del monto 
ajustado por institución: 
 
 
 
 
 
 
 
 

DISTRIBUCIÓN DE LOS MONTOS DEL FEES INICIAL POR INSTITUCIÓN 
INCLUIDOS EN EL PRESUPUESTO ORDINARIO DE LA REPÚBLICA 

2013 y 2014 
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CONCEPTO E INSTITUCIÓN 2013 2014 % Crecimiento 

    FEES TOTAL 317.000.000.000 359.978.500.000  13,56 

    
CONARE (1,24%) 3.930.800.000 4.463.733.400 13,56 

    
FEES Fondo del Sistema  20.218.940.000 21.501.172.000 6,34 

Fortalecimiento Enseñanza a Distancia 3.170.000.000 3.599.785.000 13,56 
Resto Fondo del Sistema 17.048.940.000 17.901.387.000 5,00 

    
FEES Institucional 292.850.260.000 334.013.594.600 14,06 

    
UCR,   57,79% 169.238.165.254 193.026.456.319 14,06 
ITCR,  11,30% 33.092.079.380 37.743.536.190 14,06 
UNA,   23,40% 68.526.960.840 78.159.181.136 14,06 
UNED,  7,51% 21.993.054.526 25.084.420.954 14,06 

 
Fuente:   Distribución del FEES del 2014 según acuerdo de la  sesión 21-13    del CONARE, 

celebrada el 3 de setiembre de 2013 
  
SOBRE EL FONDO DEL SISTEMA 

1. LINEAS ESTRATÉGICAS 
 

1.1 REGIONALIZACIÓN: se reserva el monto de ¢1.097,063.000 (¢274.265.750 por 
universidad). Si bien el monto se reserva en cada institución, este se asignará a esta 
línea estratégica una vez aprobado por el CONARE  los nuevos lineamientos de 
regionalización y las iniciativas recomendadas para el 2014 por la Comisión de Enlace.  

 
1.2 LÍNEAS CONSOLIDADAS: se asigna en forma consolidada el monto de 

¢6.317.013.397 a las siguientes líneas estratégicas: Becas para estudios de 
posgrado de funcionarios, Equipo científico y tecnológico, Equipo didáctico, 
Capacitación en inglés para funcionarios y estudiantes, Nuevas tecnologías de 
información y movilidad estudiantil internacional, con el fin de que en cada 
institución se pueda aplicar la cuarta parte que le corresponde según sus 
requerimientos e intereses específicos, en acciones que no incidan en forma 
permanente en la masa salarial. 
 

1.3 SEDE INTERUNIVERSITARIA DE ALAJUELA: Se recibe al Sr. Randy Vargas, 
Coordinador de la Sede Interuniversitaria para aclarar las dudas de los señores 
rectores. 

 Don Luis Guillermo pregunta hasta cuándo seguirá creciendo la Intersede? ¿Cuál es el 
proceso de contratación que se está siguiendo? Consulta sobre la legalidad de la 
contratación, en particular cuestiona sobre los espacios que se podrían utilizar, a partir 
de cuándo se alquilarían y el monto que se pagaría por todo el espacio en el 2014.   
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El Sr. Randy Vargas informa que en un principio el dueño del inmueble ofreció en 
calidad de préstamo  varios locales, de marzo a setiembre del presente año y su 
disposición de ampliarlo hasta diciembre, sin embargo, en respuesta a una consulta 
que él planteó al Sr. Jonathan Chaves y a don Gastón Baudrit se le respondió que 
debido a limitaciones de la normativa sobre contratación administrativa, no podría 
efectuarse, por lo que no se continuó con esa opción. El Sr. Vargas manifiesta que 
determinó que tenía contenido presupuestario en las partidas requeridas, por 
economías debido a diferencial cambiario, sin embargo, a la fecha no se han utilizado 
por falta de autorización. Urgen tres espacios, para ser utilizados como laboratorios y 
comedor estudiantil. 
 
Don Luis Guillermo manifiesta que los rectores habían conversado que no se 
admitirían estudiantes nuevos a partir del 2014, solicita se busque en las actas al 
respecto. Se concluiría con los estudiantes matriculados hasta que se gradúen, pero la 
intención era no aceptar más estudiantes nuevos.  Cuestiona la sostenibilidad de la 
inversión por el costo por metro cuadrado y estar pagando por un centro comercial 
(medir el rédito financiero). 
 
Don Francisco González comparte la preocupación  por el monto del alquiler y solicite 
se revise este aspecto. Se debe tener muy presente la permanencia de la cohorte.  La 
población que la UNA atiende en esta sede es muy importante y cumple a cabalidad 
con la misión institucional, no se podría atender en otro recinto. 
 
Don Julio Calvo propone que una opción sería pasar el contrato a colones y obtener 
una nueva oferta, ya que entiende que para el 2014 se estaría contratando todo el 
centro comercial. 
Al respecto don Luis Guillermo manifiesta que se debería renegociar el alquiler, porque 
con el actual contrato en dólares, este se estaría ajustando al máximo permitido en  
dólares (5%). 
 
Don Julio Calvo manifiesta que se debería presentar una propuesta en la que se 
modele el futuro de la Sede Interuniversitaria. 
 
El Sr. Randy Vargas aprovecha la oportunidad para solicitar la atención a tres 
aspectos: licitaciones pendientes, formulación de plan estratégico y caja chica para la 
sede. En relación al último punto, se le indica que remita una propuesta de reglamento 
de caja chica, la cual será analizada. 
 
SE ACUERDA presupuestar en cada institución para la Sede Interuniversitaria en 
Alajuela, el mismo monto del 2013 reajustado con el 5% de inflación 
(¢3.607.600.809,75), a la espera de la definición del monto final por parte del CONARE 
en una próxima reunión. 
 
Se reservan ¢922.422.317 para la Sede Interuniversitaria en Alajuela, a la  espera de 
la definición por parte del CONARE en una próxima reunión. 

 
1.4 PROYECTO PARA EL MEJORAMIENTO DE LA EDUCACIÓN SUPERIOR (PMES): se 

asignan ¢60.000.000  para la Unidad Coordinadora del Proyecto (UCP), además de los 
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¢54,155.714 PMES-Estudios y ¢5.100.000 de PMES-Sistema de Información ya 
asignados en la sesión anterior, para un total de ¢119,26 millones.  

 
2. OTRAS ACCIONES DE INTERÉS DEL CONARE:  

 
2.1 CENAT: se aprueba el monto de ¢469.518.796, de este monto, ¢213.783.796 

corresponden a plazas en CONARE, ¢210.735.000 a operación y ¢45.000.000 al 
Fondo de becas para estudiantes universitarios. El monto reservado para el 2013 se 
mantiene en esta condición a la espera de que se indique la sostenibilidad de la 
FUNCENAT para el 2013 y 2014. 
 

2.2 Estado de la Educación: se asignan ¢125.292.028, de los cuales ¢122.396.116 
corresponden a plazas y ¢2.895.912 a operación. 
 

2.3 Educación- Fondo Concursable: se asignan ¢30.000.000. 
 

2.4 Estado de la Región: se asignan ¢53.000.000. 
 

2.5 Sistema de difusión del CONARE: Se asigna el mismo monto del 2013, 
correspondiente a ¢17.680.000.  Se coordinará con la Comisión de Jefas de prensa 
para definir la línea de ejecución. 
 

2.6 Representación de las IESUE en SETENA: se asignan ¢29.127.012. 
 

2.7 Fortalecimiento de la Planificación y Gestión de proyectos del Fondo del 
Sistema: se asignan 95.736.064. 
 

2.8 Observatorio Laboral de las Profesiones: se asignan ¢38.110.119. 
 

2.9 Fortalecimiento de la auditoría del CONARE: se asignan ¢72.643.196.  
2.10 Otras acciones del CONARE: se asignan ¢274.695.000. 

 
2.11 Apoyo a la articulación: se asignan ¢13.623.994. Se reitera de parte del CONARE 

solicita que esta plaza, junto con el equipo de evaluación de la División Académica de 
OPES, brinde apoyo técnico a los procesos previos desarrollados por las 
universidades para la acreditación de carreras, según los convenios del proyecto para 
el mejoramiento de la Educación Superior. 
 

2.12 Asesoría Legal: se asignan ¢31.542.089. 
 
Se levanta la sesión a las veintiuna horas con quince minutos. 
 


